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APERTURA DE LA SESIÓN 
 

 

Señora presidenta: Buenas tardes a todos y 
todas. ¡Qué silencio hermoso, solemne para 
este día en que desarrollamos esta Sesión 
Especial por Memoria, Verdad y Justicia! 

Siendo las 18:18 y con la presencia 
de veintiún concejales y concejalas, damos 
por iniciada esta Sesión Especial. 

Por Secretaría se va a dar lectura del 
Orden del Día. 
 

 Ausentes: los concejales Chmit, 
Gianfrancesco y Romariz de Aristi. 

 
 
Señor secretario legislativo: (Leyendo): 
  

“Belén de Escobar, 19 de abril de 2023 
 

DECRETO Nº 3856/2023 
 
VISTO: 
Lo dispuesto por este Concejo Deliberante por medio 
de la sanción de la resolución que quedó registrada 
bajo el número 1807/21, y 
 
CONSIDERANDO:  
Que, por medio de la resolución mencionada en el 
VISTO, el Concejo Deliberante decidió celebrar en el 
mes de marzo de todos los años una Sesión Especial 
denominada “Sesión por la Memoria, Verdad y 
Justicia”; 
Que en dicha Sesión Especial se debe conmemorar 
a quienes resultaron víctimas de la dictadura militar 
iniciada en nuestro país el 24 de marzo del año 1976, 
como así también dar a lugar a las intervenciones que 
busquen consolidar la memoria colectiva de la 
sociedad, generen sentimientos opuestos a todo tipo 
de autoritarismo y auspicien la defensa permanente 
del Estado de Derecho y la plena vigencia de los 
Derechos Humanos;   
Que, en el mes de marzo del corriente año, este 
Concejo Deliberante se encontraba con las tareas de 
traslado hacia su actual sede;  
Que con fecha 17/04/2023 se reunió la Comisión de 
Seguridad, Justicia y Derechos Humanos a los fines 

esquematizar el desarrollo de Sesión Especial en los 
demás términos previstos por la Resolución Nro. 
1807/21 de este Concejo Deliberante, y     
Que el inciso 4 del artículo 68º del Decreto-Ley Nº 
6769/58 (Ley Orgánica para las Municipalidades de la 
Provincia de Buenos Aires) dispone que las sesiones 
que el Concejo realice por propia determinación 
dentro del período de sesiones ordinarias y de 
prórroga, serán especiales.  
 
POR TODO ELLO: 
La Presidenta del Honorable Concejo Deliberante de 
Escobar, en uso de sus atribuciones: 
 
 

D E C R E T A 
 
Artículo 1º: Convócase al H. Concejo Deliberante de 
Escobar a la PRIMERA SESIÓN ESPECIAL del 
periodo 2023 para el día martes 25 de abril de 2023 a 
las 18:00 horas, en las instalaciones del Concejo 
Deliberante, para tratar el siguiente: 
 
 

O R D E N    D E L    D Í A 
 
 

1) Apertura de la Sesión; 
2) Lectura del Decreto Nº 3856/23;  
3) Entonación de las estrofas del Himno 

Nacional Argentino;  
4) Palabras de las señoras concejalas y los 

señores concejales;  
5) Exposición de testimonios por parte de los 

vecinos y vecinas, de diferentes actores 
sociales y organismos de Derechos 
Humanos locales. 

 
Artículo 2º: Dese a difusión el presente Decreto e 
invítese a los medios de prensa a cubrir la Primera 
Sesión Especial del periodo 2023. 
 
Artículo 3º: Comuníquese, regístrese y 
oportunamente archívese. 
 
FIRMA: María Laura Guazzaroni (Presidenta)” 
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HIMNO NACIONAL 

ARGENTINO  

 

 
Señora presidenta: Toda vez que ya se dio 
lectura del decreto, cumpliéndose así el 
punto 2 del Orden del Día, nos ponemos de 
pie para entonar las estrofas del Himno 
Nacional Argentino. 
  

 Así se procede. 
 Aplausos. 

  

 

PALABRAS DE LOS 

SEÑORES CONCEJALES 
 
 
Señora presidenta: Procedemos ahora a 
seguir con el punto 4 del Orden del Día, que 
son las palabras de los señores concejales y 
las señoras concejalas. Tiene la palabra en 
primer lugar nuestra compañera Flavia 
Battistiol. 
  
Señora Battistiol: Gracias, señora 
presidenta. Al cumplirse 47 años de la 
última dictadura cívico-militar, este Concejo 
sesiona por segunda vez en esta sesión 
especial por la Memoria, la Verdad y la 
Justicia y como defensa de los Derechos 
Humanos. 

Hoy nos visitan Eduardo Maldonado, 
un compañero exiliado; Jorge Barry, un 
vecino de El Cazador, que tiene cuatro 
familiares desaparecidos, y está al llegar 
también Fabián Domínguez, que nos va a 
presentar un libro. 

Este año, como cada 24 de marzo, 
tenemos una consigna y este año la 
consigna fue: "Por más Memoria, Verdad y 
Justicia, y corporación judicial nunca más", 
y con el ingrediente de que este año se 

cumplen cuarenta años de la democracia, 
por eso ya se llevaron a cabo trescientos 
juicios en los cuales fueron detenidos 1115 
genocidas, fueron juzgados y están siendo 
detenidos, pero a pesar de todo esto 
seguimos sin poder hacer un duelo, sin 
saber dónde están nuestros familiares, sin 
saber dónde están los nietos. 

En este distrito tan lleno de amor 
ahora, pasó por este municipio un 
intendente genocida que hizo las peores 
atrocidades no solo en el distrito de Escobar 
sino también en la provincia de Buenos 
Aires. Él tampoco habló, él tampoco nunca 
dijo dónde están los nietos, tampoco abrazó 
a una madre y le dijo… 

Yo hoy acá a todos los concejales les 
pido que fortalezcan las políticas de 
memoria, verdad y justicia, que acompañen 
a las familias de los desaparecidos, que 
acompañen a la mesa local de derechos 
humanos, y como sociedad tenemos una 
responsabilidad, que es repudiar a Luis 
Abelardo Patti. Gracias, señora presidenta. 
  

 Aplausos. 
  
Señora presidenta: Tiene la palabra ahora 
la concejal Yesica Avejera. 
  
Señora Avejera: Gracias, presidenta. En una 
nueva sesión para conmemorar el 24 de 
marzo, quiero agradecer la presencia de 
cada uno de los que hoy están aquí 
compartiendo parte de su historia y de su 
vida con nosotros en este recinto. 

24 de marzo, Día Nacional de la 
Memoria por la Verdad y la Justicia ─como 
decía Flavia─, un día que nos une para 
rememorar, para traer al presente a todas 
las víctimas de esa dictadura que le tocó 
vivir a nuestro país, y de los que aún hoy no 
se sabe dónde están. Un momento que, por 
supuesto, tiñó a nuestro país de sombras, 
de ausencias irreparables, de vulneración 
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de derechos, y por supuesto que de 
tristezas y de dolor para siempre.  

Hoy, a 47 años de ese golpe cívico 
militar que transformó nuestra sociedad, se 
sigue alzando la voz, se sigue peleando por 
la libertad, por la vida en democracia, y, 
sobre todo, se sigue exigiendo "Memoria, 
Verdad y Justicia" por todos y cada uno de 
los que ya no están y por los que seguimos 
buscando en nuestro suelo argentino. 
Gracias. 
  

 Aplausos. 
  
Señora presidenta: Gracias, concejal. Tiene 
la palabra el concejal Diego Castagnaro. 
  
Señor Castagnaro: Muchas gracias, 
presidenta. Valoro y coincido con las 
concejales preopinantes en que este es un 
día de reflexión, de conmemoración y de 
mucho respeto por aquellos que aún hoy 
siguen buscando "Memoria, Verdad y 
Justicia" por aquellos familiares que nunca 
más aparecieron, lo doloroso que es no 
saber dónde está un ser querido.  

Por mi edad y por mi militancia 
política, me tocó participar en la transición 
entre la dictadura y la democracia y apoyar 
la gesta del entonces presidente Raúl 
Alfonsín que nos llenó de orgullo, porque 
fue un faro de valor humano en el mundo, 
fue reconocido en el mundo el juicio a las 
Juntas, y como decía Flavia Battistiol recién, 
hubo trescientos y pico de juicios, 
encarcelaron a más de mil cien personas 
que no honraron la vida humana, no 
honraron la condición humana. Por eso 
estamos hoy acá por segundo año 
consecutivo conmemorando "Memoria, 
Verdad y Justicia", para que nuestros hijos, 
nuestros nietos entiendan que nunca más 
hay que volver a una noche tan oscura. 
Muchas gracias. 
  

 Aplausos. 
  
Señora presidenta: Gracias, concejal. Tiene 
la palabra el concejal Marcos Tiburzi. 
  
Señor Tiburzi: Muchas gracias, señora 
presidenta. Hay que decir las palabras 
permanentemente "Memoria, Verdad y 
Justicia" para que esto no vuelva a ocurrir, 
para que no se repita la violación que 
tuvieron los derechos humanos. 

Como lo decía la compañera de 
bancada Flavia Battistiol, se cumplen 
cuarenta y siete años del último golpe 
militar; eso trajo acontecido todo lo que ya 
conocemos, y en coincidencia también con 
los cuarenta años de este año que se 
cumplen de la democracia argentina, que 
gracias a esa democracia durante todos 
estos cuarenta años se pudieron ir 
adquiriendo derechos, se encontraron 
también nietos que gracias a las Abuelas de 
Plaza de Mayo… la dictadura no brindó 
ninguna información luego de la 
democracia, no brindaron ninguna 
información de cómo rastrear a esos 
herederos, cómo conseguir… fue gracias a 
las Abuelas. Como decía, mucho se avanzó 
en la ampliación de derechos humanos 
durante estos cuarenta años. 

Yo lo que quiero destacar también 
son las palabras de la concejal Battistiol, que 
requieren mucho valor, y nombró un 
intendente que yo no lo voy a nombrar 
porque creo que no amerita que lo nombre, 
pero que le hizo mucho mal a Escobar, 
mucho más mal que bien, así que en lo 
personal a todos nos tocó y nos toca de 
cerca.  

Yo era chico pero nos tocó de cerca: 
mi familia era muy amiga de Miguel 
Magnarelli. Hoy acá me crucé con su hijo, 
David, del cual también soy amigo y me 
honra serlo. Pero bueno, como este caso 
hay un montón de casos que nos atraviesan 
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como sociedad y que los tenemos que 
recordar permanentemente, los tenemos 
que recordar para que no vuelvan a ocurrir.  

Ya cerrando, los invito a mantener 
vivo el pasado, buscando la verdad, la 
justicia, ejercitando la memoria para no 
estar condenados a repetir esta triste 
historia, y educar a la memoria para 
construir un futuro mejor. Muchas gracias, 
señora presidenta. 
  

 Aplausos. 
  
Señora presidenta: Gracias, concejal. Tiene 
la palabra el concejal Jonatan Cruz. 
  
Señor Cruz: Gracias, señora presidenta. 
Bueno, nuevamente saludar a todos los 
compañeros, los invitados que tenemos 
aquí con nosotros, gracias por 
acompañarnos; este es un lugar de diálogo, 
estamos para eso. Y emocionado, no 
solamente por lo que Flavia contaba sino 
porque entre los que van a compartir 
testimonio está mi tío, Eduardo Maldonado, 
exiliado en el 76.  

Él va a compartir ahora un poquito 
de historia, no quiero adelantar nada; pero 
desde muy chiquito me llevaba y me 
mostraba un poco cómo había sido esa 
época tan siniestra de la Argentina, y 
recuerdo que hablábamos junto con mis 
padres en alguna comida familiar, acerca 
del perdón. Siempre decíamos lo 
importante que es el perdón en una 
situación como esta; no el perdón 
solamente hacia quien hizo la falta, sino que 
cuando uno suelta el perdón se perdona a sí 
mismo y suelta y es transformado y es libre 
y puede avanzar y crecer. A cada uno le 
tomará su tiempo, su momento de cómo lo 
hace, pero realmente creo que hay heridas 
que las tenemos que cerrar pero que quede 
la cicatriz, porque la cicatriz es el testigo de 
lo que realmente nosotros vivimos, de lo 

que sufrimos, de ese dolor. Yo tengo aquí 
una cicatriz en la ceja por caminar mal sobre 
un techo y les puedo asegurar que cada vez 
que veo un techo, voy con un poco más de 
cuidado. Creo que en Argentina, esa cicatriz 
de lo que fue la dictadura cívico-militar, 
tiene que entender que no puede volver a 
pasar.  

Hoy escuchamos algunos discursos 
que realmente se asemejan a muchas cosas 
que nos asustan realmente. Creo que la 
política de Estado, la educación, las 
instituciones, los argentinos y las argentinas 
tenemos que pronunciar esa frase de 
nuestro querido Ernesto Sábato: "Nunca 
más". Muchas gracias, señora presidenta. 
  

 Aplausos. 
  
Señora presidenta: Gracias, concejal. Tiene 
la palabra el concejal Leandro Vergottini. 
  
Señor Vergottini: Muchas gracias, 
presidenta. Como bien dijeron mis 
compañeros anteriormente, esta es la 2ª 
Sesión Especial que realiza el Concejo 
Deliberante para debatir sobre la Memoria, 
la Verdad y la Justicia, pero es la primera 
desde que un bendito día un personaje fue 
y se paró frente a la vicepresidenta y le puso 
un arma en la cabeza, gatilló dos veces y la 
bala no salió. Y nosotros este año en nuestro 
país tenemos elecciones, tenemos 
candidatos que no se han pronunciado en 
repudio a este hecho, y a mí lo que me 
interesa particularmente es trazar un 
paralelismo entre lo que todos estamos 
diciendo y lo que pudo haber pasado esa 
noche si efectivamente se materializaba ese 
atentado.  

Porque está muy bien decir: "Nunca 
más" a lo que pasó en el 76, pero tenemos 
que estar muy despiertos los argentinos 
para que no nos vuelva a pasar en este 
tiempo. Porque nosotros estamos 
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transcurriendo un tiempo donde la justicia, 
los medios de comunicación, los sectores 
del poder real nos están jugando el mismo 
partido que estaban jugándonos en ese 
momento. Y si nosotros, como argentinos, 
no nos damos cuenta de eso y no nos damos 
cuenta de que la democracia está dañada 
en este momento en particular que estamos 
viviendo, donde está seriamente 
condicionada por un Poder Judicial, que ni 
siquiera se le ocurre investigar qué pasó esa 
noche de ese atentado, cómo fue para 
atrás, quién financió, quién algo… la 
investigación está parada en este momento.  

Entonces nos debemos una gran 
reflexión de que los dirigentes políticos 
nacionales tienen que estar a la altura de 
ese debate, porque no puede ser que dos de 
los que van a ser candidatos en este año no 
se hayan pronunciado en contra de una 
situación tan seria. 

Parece que no nos dimos cuenta de 
lo que pasó, y si no nos dimos cuenta de lo 
que pasó esa noche, es porque tampoco 
tenemos al lado lo que pasó en el 76. 

Entonces yo quería traer a la 
reflexión ese hecho y lo que estamos viendo 
como argentinos en este momento, con la 
democracia seriamente atacada por estos 
sectores de poder, que les gusta ir a Lago 
Escondido, que les gusta inventar facturas 
como ya sabemos que hacen, y que 
pudimos leer con los chats filtrados, pero 
entender que eso es muy similar a lo que 
pasó en la Argentina hace tiempo atrás y 
que están volviendo a actuar muy parecido 
o muy similarmente y que hay argentinos 
que no lo quieren ver o que no se quieren 
dar cuenta de lo que está sucediendo. 

Traer esa reflexión un día como hoy 
en una sesión especial para tratar esto me 
parece más que atinado, porque todo tiene 
que ver con todo, y debemos también 
reflexionar sobre esto que acabo de decir. 
Muchas gracias. 

  
 Aplausos. 

  
Señora presidenta: Gracias, concejal. Si 
ningún otro concejal o concejala hace uso 
de la palabra, entonces pasamos ahora al 
punto 5 del Orden del Día, previo a 
continuar con la parte de los testimonios. 

Les agradecemos muchísimo en 
nombre de todos y todas los que estamos 
presentes aquí que compartan su historia 
de vida y nos lleven a reflexionar en otra 
sesión más sobre la importancia que tienen 
estos ciudadanos, estos 30.000 compañeros 
y compañeras desaparecidos, 30.000 
compañeros y compañeras desaparecidos 
que hoy están aquí presentes ahora… 
  
Público presente: Y siempre. 
  
Señora presidenta: Ahora… 
  
Público presente: Y siempre. 
  
Señora presidenta: Pasamos ahora a ver un 
video confeccionado por la cooperativa 
Chasqui Comunicación. 
  

 Se proyecta video. 
 Aplausos. 

 
 

EXPOSICIÓN DE 

TESTIMONIOS 
 
 
Señora presidenta: Ahora sí, nuestro 
compañero Hugo Cantero, secretario 
legislativo, va a hacer las presentaciones de 
estos hombres que nos acompañan hoy en 
esta sesión especial. 
  
Señor secretario legislativo: Muchas 
gracias, señora presidenta. Hoy vamos a 
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tener tres testimonios: Jorge Barry, Fabián 
Domínguez y Eduardo Maldonado. 

En primer término, vamos a invitar a 
Jorge Barry, que tiene cuatro familiares 
desaparecidos: Juan Barry, que es su 
hermano; Susana Mata, que es su cuñada; 
Enrique Barry, su hermano y Susana Pasic, 
también cuñada. Jorge es vecino del barrio 
El Cazador y perteneció al a resistencia 
peronista y compromiso militante. 

Bienvenido, Jorge. Muchas gracias 
por estar aquí. 
  

 Aplausos. 
 El señor Barry ocupa un sitio en el 

estrado. 
  
Señor Jorge Barry: Bueno, agradecerles que 
me hayan invitado. 

Primero, quiero presentarme. 
Éramos una familia de clase media; 
vivíamos en el partido de Almirante Brown, 
en Adrogué; éramos tres hermanos varones 
y la más chica, una mujer. 

Comenzamos los tres varones, 
especialmente, la militancia en el Nacional 
de Adrogué por el año 62 y creamos un 
pequeño movimiento que se llamaba 
"Movimiento Estudiantil Renovador", ni 
siquiera revolucionario. Pretendíamos la 
anulación de leyes que no permitían 
actividad política estudiantil, etc. 

En este primer paso se sumaron 
otros compañeros, como Arnoldo Moyano, 
hoy desaparecido, y fuimos reprimidos por 
algo que no entendíamos en ese momento, 
a partir de ahí la preocupación de empezar 
a entender qué pasaba en este país. 

En la historia familiar comenzamos 
la militancia pasando por Juventud 
Peronista y finalmente, montoneros. 

Mi hermano Enrique desaparece el 
23 de octubre del año 1976; lo sé porque 
allanaron violentamente mi casa, estaba 
con mi compañera de ese momento, mis 

tres hijos, sufrí cuatro intentos de 
fusilamiento, simulacros de fusilamiento. 
Tenía una beba, Natalia, que hoy ya me dio 
nietos, jugaban al futbol con la bebé, es 
decir, se la pasaban, se la tiraban de un lado 
al otro. De Enrique nunca más supimos 
nada; la última vez Ferraresi me invitó al 
infierno, donde por testimonios de algunos 
compañeros ─no sé quién de ustedes habrá 
podido visitar estos centros de detención─, 
creo que a nadie se le puede desear ver la 
brutalidad de lo que fue la represión. 

Enrique estaba casado con Susana 
Pasic, otra compañera militante del gremio 
docente; cuando desaparece Enrique, 
perdimos contacto familiar con Susana 
porque tuvo que desaparecer, y suponemos 
que ha desaparecido en el mes de 
diciembre de 1976. (Visiblemente 
emocionado) El hijo aparece en las 
escalinatas de la Casa Cuna… Juan es 
matado en Uruguay, la patota de la ESMA, 
en complicidad en el operativo Cóndor, 
viaja a Uruguay, que es el episodio en el cual 
lo detienen y trasladan a la ESMA y mi 
hermano resiste y es acribillado a balazos.  

Mi nuera es matada el mismo día y 
en la casa donde estaban. Mi sobrina, 
Alejandrina Barry, fue militante legisladora 
del FIT; nos fue entregada recién diez días 
después, es decir, estuvo retenida en manos 
de los represores, hicieron una campaña tal 
cual hacen hoy ─una fake news─, donde 
decían que los montoneros abandonaban a 
sus hijos, que los parían para protegerse. Es 
textual, pueden buscarlo en ejemplares de 
la revista Gente, dirigida en ese momento 
por Chiche Gelblung. También Susana era 
docente. De ese colegio surgieron muchos 
militantes. 

Esta es mi historia personal, pero no 
es mi historia personal, es la historia 
colectiva, es la herida de la Patria, porque 
este país ha estado construido en base a 
este brutalismo, este brutalismo que de 
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alguna manera y protegió y enriqueció al 
puerto de Buenos Aires y pidió derechos. 

Hay una referencia política que dice 
que un golpe de Estado es un golpe brutal 
ejercido con fuerza y violencia, es decir, el 
país del 1930 al 83 sufrió seis golpes de 
Estado, pero los golpes de Estado de este 
país gobernaron más de cuarenta años, es 
decir, hubo más tiempo de golpes de Estado 
que de democracia, recuperada en el 83, y 
fue signado básicamente por el brazo 
armado del ejército, pero por sobre todas 
las cosas por grupos concentrados de la 
economía para mantener sus privilegios y 
quitar derechos.  

Por eso quiero ─tratando de no 
ocupar mucho tiempo─ rendir un homenaje 
a la resistencia y a la militancia, porque mi 
generación en el año que comienza a 
gestarse la resistencia, que es después del 
brutal bombardeo a la Plaza de Mayo, con 
355 muertos, con 14 toneladas de 
explosivos tirados, el 16 de setiembre el 
derrocamiento de un gobierno democrático 
que soportó dos elecciones limpias y 
genuinas.  

Esto es lo que mi generación a partir 
de ahí vivió: vivió la resistencia desde ese 
minuto; la resistencia peronista soportó los 
fusilamientos de dieciséis militares en el 
levantamiento de Valle y de muchos más 
civiles de lo que la historia registra. Eso fue 
la generación de los 60-70, resistente a los 
golpes militares.  

Por eso, cuando hablemos de 
Memoria, Verdad y Justicia, no olvidemos 
que no son víctimas inocentes. Son 
militantes, son espléndidos y hay que 
homenajearlos. No caigamos en las 
estigmatizaciones de la teoría de los dos 
demonios o de las no participaciones civiles. 
Grupos económicos como el de Macri, el de 
Bulgheroni, se enriquecieron y operaron 
durante la dictadura del 76, pero muchos 
otros grupos económicos se formaron y se 

enriquecieron con el objeto de los golpes de 
Estado anteriores. Por eso yo siempre me 
pregunto qué hubiera pasado si después de 
la Segunda Guerra Mundial los responsables 
del gueto de Varsovia hubieran sido 
sospechados por haberse levantado en 
armas contra de ese orden siniestro, o si los 
maquís o los partisanos de Yugoslavia o de 
Italia hubieran sido considerados u 
objetados por levantarse en armas contra 
esos órdenes.  

Todo militante lo hizo a conciencia, 
no fue inocente, son víctimas por ser 
resistencia y por ser militancia, por ser 
militancia peronista o de cualquier otro 
signo frente a un régimen de explotación, 
de quita de derechos y de humillación a la 
condición humana.  

Nuestra arma es el amor por el ser 
humano; las armas de ellos son las torturas, 
las violaciones, a las cuales casi no quieren 
ni referirse, y la cobardía… la cobardía de no 
decir siempre cuáles son los designios, los 
mismos designios que tienen hoy.  

No terminó esto que nos pasó, sigue 
todos los días en el negacionismo. El 
negacionismo no quiere negacionar si 
fuimos 30.000 o 40.000 o 3; es igual, el 
hecho es exactamente igual. Las razones 
por las que lo hicieron son las mismas. 

En el 57 ya esta Revolución 
Libertadora recibía asesores que habían 
participado de las guerras colonialistas de 
Francia en Argel y en Vietnam y después los 
reemplazaron por asesores americanos. 
Nada de esto fue casual, es una 
responsabilidad de un segmento militar, 
pero en complicidad con el poder 
económico, que es el que no quiere 
derechos para los trabajadores, el que no 
quiere derechos para la gente, el que no 
quiere un Estado que atienda a la Patria, 
porque la Patria es el contrato social, es la 
comunidad organizada y es el futuro de 
nuestros hijos, de nuestros nietos. Por eso 
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tenemos que seguir defendiéndola. La 
resistencia y la militancia no terminó y no 
van a terminar. Gracias. 
  

 Aplausos. 
  
Señor secretario legislativo: Muchas 
gracias, Jorge. Segundo compañero 
invitado… una de las facetas que ha tenido 
la dictadura ha sido el exilio y Eduardo 
puede dar testimonio de ello. Fue militante 
de la JP Zona Norte, pero también participó 
en dos campañas que se dieron sobre todo 
luego del "Lucha y vuelve", que fue 
participar de la campaña Cámpora-Solano 
Lima, y en Córdoba con Obregón Cano y 
Atilio López. 

Hay un dato muy interesante que yo 
no sabía: hace un tiempo atrás ─cuento 
como anécdota, aprovecho este 
momento─: invitamos a un productor de 
cine a presentar una película que se llama 
"La sangre no duele", que hablaba de un 
diputado poco conocido, que es Rodolfo 
Otero Peña, que era un diputado laborista, 
que era parte del proceso del 73 y también 
una de las víctimas, y resulta ser que en ese 
documental estaba Eduardo Maldonado, y 
yo lo conocí hace instantes, así que él puede 
dar un testimonio vivo de aquel momento y 
tiene una memoria privilegiada y, sobre 
todo, dar testimonio de quien fue amigo y 
compañero de Diego Muñiz Barreto. 

Bienvenido, Eduardo, invitado aquí a 
la mesa del Honorable Concejo Deliberante. 
  

 Aplausos. 
 El señor Maldonado ocupa su silla en 

el estrado. 
  
Señor Eduardo Maldonado: Buenas tardes 
a todos y todas. Yo soy un tipo que muy 
pocas veces he hablado en eventos o en 
actos o foros tan lindos como este porque 

nunca me invitaron, pero ustedes me 
invitaron y yo con gusto aquí estoy. 

Yo soy de Garín ─creo que algunos 
conocen Garín─, ahí nací, ahí me crie, ahí 
caminé las calles de barro, que todavía 
están algunas, pero de ahí soy, de Garín. 

Yo empecé a militar en la JP en el año 
'72 con el tío Cámpora, que me enorgullece 
mucho que hoy muchos compañeros 
jóvenes lleven la bandera de él porque él 
era pura lealtad. Él me invitó a Córdoba a 
trabajar con Obregón Cano, que fue el 
primer gobernador peronista que tuvimos. 
Ganamos la elección. Yo me instalé en Alta 
Gracia, y yo en esa época militaba en la JP; 
ganamos y vinimos a Buenos Aires, y con 
catorce años que yo tenía, volví a Buenos 
Aires y Diego Muñiz Barreto, que fue un 
vecino de Escobar, que fue un diputado de 
la Juventud Peronista, que fue uno de los 
ocho diputados que Perón echó en Olivos 
porque no quisieron apoyar una ley 
antiterrorismo en plena democracia. 
Entonces, él se opuso como se opusieron 
otros tantos diputados de la época y fueron 
expulsados por Perón, con la prensa 
encima. 

Él siguió militando, Ortega Peña 
formó un bloque de base, y ahí estábamos 
trabajando y eventualmente veníamos a 
Escobar los domingos al asado; ese domingo 
no vine porque me quedé en Garín y no me 
acerqué a la quinta del "Gordo", como le 
decíamos; él era un tipo todo corazón, todo 
cariño para los compañeros, apoyaba a todo 
el mundo, si Firmenich necesitaba algo, si 
Galimberti necesitaba algo, o si Ramos 
necesitaba algo, si Abal Medina necesitaba 
algo, el "Gordo" siempre estaba ahí para 
ellos, y al final lo dejaron solo, al final se 
quedó solo. 

Pensó que no lo iban a tocar, volvía 
a Escobar a su quinta, que estaba junto al 
cementerio, y un día un señor en bicicleta 
que era policía pasó por una carnicería que 
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estaba a dos cuadras de acá, y el señor era 
un policía de bicicleta, y sacó la pistola y le 
dijo al carnicero: "manténgamelo en el piso, 
que voy por más policías", que en realidad 
no entiendo cómo permiten que la 
comisaría siga siendo comisaría; ahí lo 
detuvieron y lo retuvieron.  

Trajo policías y se lo llevó a Tigre esa 
noche junto con "Juancho", y la policía de 
Tigre lo entrega al ejército en Campo de 
Mayo, lo torturan durante tres meses y no 
lo podían matar porque era de una familia 
muy rica, era vecino del Nuncio Apostólico 
en la Recoleta, así que tenían miedo de 
matarlo. ¿Y cómo lo matan? Lo llevan de 
Campo de Mayo al entronque con la 
provincia de Entre Ríos aquí cerca, los 
inyectan a los dos, los meten dentro de un 
coche y los tiran al río en su propio coche y 
hacen aparecer como que fue un accidente. 
Obviamente "Juancho" sobrevivió porque 
era un rugbier grandote y contó lo que 
realmente pasó, llegó a España ─nos 
contó─, él murió después, y el gordo Barreto 
quedó en el olvido, pero nosotros no nos 
olvidamos.  

Nosotros sabíamos quién era el 
policía de bicicleta, tenía nombre y apellido: 
se llamaba Luis Abelardo Patti, él lo entregó, 
se lo dejó en manos del ejército, de la 
dictadura, y él vive, él está vivo, bien o mal, 
pero está vivo, el "Gordo" hace treinta años 
que no está. 

Yo quería decirles que sigan 
militando, militando la gente joven, como lo 
hicimos nosotros, que pusimos el pecho, 
pusimos las balas, nos enfrentamos a los 
"milicos" de la época. 

Hoy tenemos otros enemigos, que 
no son de uniforme, son enemigos muchos 
más poderosos: son los medios, son 
enemigos económicos, son pseudolíderes, y 
esos son mucho más peligrosos. Entonces, 
yo quiero agradecer mucho que me hayan 
invitado, porque a veces hay que contar las 

cosas como fueron. "Memoria, Verdad, 
Justicia" es algo que no se debe de olvidar 
nunca, y creo que estas nuevas 
generaciones, los chicos que viene adelante 
de nosotros, los nietos, los hijos el día que 
vayan a votar lo hagan con conciencia, 
pensando en lo que nos pasó y que esto no 
puede volver a pasar nunca más. Así: 
"Nunca más". 

Yo quiero terminar recordando a 
Ortega Peña, que fue otro diputado 
asesinado por la Triple A con el comisario 
Villar, con la gente de López Rega, y decirles 
que me duele mucho esto que les voy a 
decir, pero la sentencia de Ortega Peña 
desgraciadamente la avaló Perón. En una 
reunión de gabinete estaba el ministro 
Benítez, que era el ministro de Justicia de 
Perón, y el ministro Benítez era muy amigo 
de Ortega Peña y de Eduardo Duhalde, con 
quienes yo compartía todos los días con 
ellos. Y les dijo: "Rodolfo, Eduardo, se tienen 
que esconder o se tienen que ir porque López 
Rega presentó una lista en la Casa Rosada 
delante de Perón, donde estaban sus 
nombres, que había que eliminarlos porque 
eran veneno para el proyecto". Así fueron 
las palabras y eso lo contó Benítez, que era 
ministro de Justicia de Perón ─yo sí le creí a 
Benítez─. Entonces duele, duele que nos 
haya pasado lo que nos pasó.  

Entonces "Nunca más" y tampoco 
dejen de juntarse, de reunirse, de militar y 
militar hasta que la sangre les duela. 
Gracias. 
  

 Aplausos. 
 El señor Maldonado se retira de la 

mesa presidencial. 
  
Señor secretario legislativo: Muchas 
gracias, Eduardo. Bueno, ahora vamos a 
invitar a un compañero, un amigo; él es 
profesor de escuela secundaria, periodista, 
interesado en la historia reciente, la historia 
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de los pueblos. En el año 97 publica su 
primer libro: "La bitácora de un 
clandestino", la bibliografía de Rodolfo 
Walsh. Investigó sobre Campo de Mayo y 
los distritos Hurlingham, la Costa, el ex 
General Sarmiento y Pilar. 

Como docente realiza documentales 
con sus alumnos sobre la historia local. Su 
último libro ─escuchen bien─ lo escribió 
durante la pandemia y agotó su edición en 
seis meses. Además, recibió el Premio 
Fopea 2021 como Investigación Histórica y 
lo reeditó, lanzando su propia editorial: "Sol 
y Tinta". Hoy lo presenta en este salón y se 
llama "El secreto de Fátima. Memoria para 
treinta olvidos". Fabián Domínguez, muchas 
gracias por venir. 
  

 Aplausos. 
 El señor Domínguez ocupa un lugar 

en el estrado. 
  
Señor Fabián Domínguez: Bueno, 
muchísimas gracias por esta invitación. 
Gracias por poder ocupar una banca.  

Yo estuve mucho tiempo en sesiones 
del Concejo Deliberante de José C Paz, 
época muy complicada, año 1997. Y quería 
leer un texto que no tiene nada que ver con 
lo que voy a hablar después, pero escuchen 
y pensemos en qué fecha se pudo haber 
escrito esto (leyendo): "Dictada por el Fondo 
Monetario Internacional según su receta 
que se aplica indistintamente al Zaire o a 
Chile, a Uruguay o Indonesia, la política 
económica de esta Junta solo reconoce 
como beneficiarios a la vieja oligarquía 
ganadera, la nueva oligarquía especuladora 
y un grupo selecto de monopolios 
internacionales encabezados por la ITT, la 
ESSO, las automotrices, la U.S. Steel, la 
Siemens, al que están ligados 
personalmente el ministro Martínez de Hoz 
y todos los miembros de su gabinete ─salteo 
un párrafo─. El espectáculo de una Bolsa de 

Comercio donde en una semana ha sido 
posible para algunos ganar sin trabajar el 
cien y el doscientos por ciento, donde hay 
empresas que de la noche a la mañana 
duplicaron su capital sin producir más que 
antes, la rueda loca de la especulación en 
dólares, letras, valores ajustables, la usura 
simple que ya calcula el interés por hora, son 
hechos bien curiosos bajo un gobierno que 
venía a acabar con el "festín de los 
corruptos".  

Esto lo escribió Rodolfo Walsh… y 
parecía que lo escribió mañana: es lo que 
está pasando en estos momentos. Estamos 
siguiendo la receta del FMI. Digo: no 
aprendimos nada. Los compañeros tienen 
historia y la vivieron. Yo vengo a contarles la 
historia.  

Tenía diez años cuando se produce 
el golpe de Estado. El FMI ya nos mandaba 
la receta: 4500 millones de dólares en el 76 
en el golpe de Estado; 46.000 millones de 
dólares de deuda externa cuando se van. 

Los grandes beneficiarios, porque en 
definitiva la deuda se había estatizado, y 
tenemos a estos empresarios y a algunos 
otros empresarios que voy a mencionar 
ahora. Lo que decía Hugo, cuando nos 
encierran en la pandemia y uno piensa ─no 
sé si les pasó a ustedes─ qué haría yo si hoy 
fuera el último día de mi vida. Primero eran 
quince días, después se prolongó quince 
más, quince más... No sé qué hizo cada uno, 
otros amasaron mucho pan; a mí me agarró 
la fiebre del pan en el 2021 ya cuando 
estaba medio aburrido de escribir, porque a 
mí me gusta leer, investigar y escribir, y la 
pregunta era: ¿se puede investigar estando 
encerrado? 

Vivo en Del Viso, soy de Pilar; no 
quiero ofender, pero en realidad soy 
correntino, no quiero humillar a nadie 
pero… de la patria de San Martín y de tantos 
otros que siempre han venido a salvar la 
historia; nacido allá pero malcriado acá, 
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porque después pasé por Villa Caraza, al 
lado de Villa Fiorito ─siempre digo, la zona 
de dos genios, uno Maradona y al otro 
todavía no lo descubrieron, pero ya lo van a 
descubrir─, y después otra villa, El Congo, en 
Martínez, a muy pocas cuadras donde se 
produjo la masacre de la casa de los 
Lanuscou, que uno de los chiquitos era 
compañero de mi hermano en un colegio a 
la vuelta, muy cerca de la pista del 
hipódromo de San Isidro, y después San 
Miguel, Del Viso, y el sueño era escribir en 
algún momento algo sobre el lugar donde 
vivo, que es Pilar, y dije "cuando sea grande 
voy a escribir sobre Fátima", y en el 
momento de pensarlo ─tengo algunos 
proyectos, algún libro de rock que está ahí 
todavía─; digo "voy a escribir ─porque la 
tengo bastante investigada─ la biografía de 
Jorge Adur", el cura capellán de 
montoneros, pero da la casualidad de que 
pocos meses antes había presentado mi 
último libro "Tierra de sombras", donde 
trataba de explicar por qué no era lógico 
que Campo de Mayo fuera un parque 
nacional según lo que decía el empresario 
ítalo-argentino Mauricio Macri, y porque no 
estaba habiendo debates en ese momento 
y la que estaba tratando de impulsar el 
freno a ese parque nacional fue Iris 
Avellaneda, que arma la Asociación de 
Sobrevivientes y ahí nos cruzamos después 
de muchos años y entré a trabajar un poco 
con ella, y en noviembre del 2021 estoy 
presentando este libro "Tierra de sombras". 
Alguien del público me pregunta cuál es el 
próximo libro que voy a investigar. Tiré que 
mi deseo era escribir en algún momento 
sobre la masacre de Fátima. 

¿Por qué Iris Avellaneda tenía la tapa 
del diario La Opinión, del 21 de agosto del 
76? No lo sé, pero me pidió el micrófono, 
abrió su agenda, sacó la tapa ─hay foto de 
eso─, me la entrega y me dice "ponete a 
investigar". A la hora de encerrarme y 

empezar a escribir, tenía todo arriba de la 
mesa y era un 27 de marzo, una semana 
después de esta encerrona, que era el día de 
cumpleaños de Iris Avellaneda, así que 
escribí un texto para mandarle a Iris, que es 
un poco el prólogo, que por culpa de ella 
empiezo a escribir este libro. 

La masacre de Fátima es uno de los 
hechos más publicitados de la dictadura, 
porque sale en tapa de todos los diarios: 
sale en tapa de Clarín, sale en La Nación, 
sale en tapa de La Opinión (La Opinión no 
publica fotos, publica texto nada más, es 
para la clase media, media alta, la burguesía 
intelectual argentina), pero en esa tapa del 
21 de agosto hay un plano para ver cómo se 
llega a Fátima. Lo hizo ese 21 de agosto y al 
día siguiente eso desaparece, esa noticia, y 
en marzo del '77 se cierra la causa.  

La masacre fueron treinta personas, 
sacadas de coordinación general, del centro 
clandestino que tenía Coordinación Federal 
en el tercer piso, que es mucho más grande 
que esto y había una gran cantidad de 
desaparecidos; seleccionan a treinta, había 
distintos partidos políticos ahí, pero 
seleccionan a treinta que fueron peronistas, 
esto lo dice Guillermo López, un militante 
del PRT─ERP, que él estaba hace rato, y 
cuando lo miran, le dicen: "no, vos sos un 
perro, no hace falta, queremos 
peronistas..." y se llevan a veinte varones, 
diez mujeres, los sacan, los inyectan, los 
suben a un camión del ejército; eso a mí me 
queda ahí en la espina, el rol de Campo de 
Mayo, ¿por qué había un camión del 
ejército ahí? Esto no lo digo yo, lo dice un 
policía que estuvo ahí, que participó en 
inyectarlos y ayudarlos a subir a este 
camión, y los llevan a 72 km de ahí, de 
Coordinación Federal: esto es Fátima, un 
pueblo que hoy es una miniatura. 

En ese momento, testigos de esa 
época, que eran chicos, decían "las calles 
eran verdes, no pasaba ni un caballo, ni una 
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carreta", o sea, crecía el pasto nada más. A 
dos kilómetros de la estación de Fátima los 
bajan, los asesinan ahí en el lugar y los 
dinamitan. Es un método raro, no hay 
muchos casos de dinamitación… en 
Palomitas, en Salta hay algo parecido de 
dinamitar a los cadáveres.  

Eso generó un revuelo tan grande 
que Videla, ya en un cargo del 
Departamento del Estado, estaba recontra 
caliente por lo que pasó, pero no estaba 
caliente porque hubieran eliminado 
subversivos, como decía él, hubieran 
eliminado estos militantes, sino que estaba 
enojado porque se había hecho una 
publicidad excesiva y él buscaba por todas 
las maneras, de todos modos atenuar. 
Entonces, esa publicidad a él le parecía 
excesiva.  

Harguindeguy, ministro del Interior, 
le garantizaba que la población iba a 
entender que era un enfrentamiento de 
grupos guerrilleros que querían salir de la 
organización y los salieron a eliminar; fue 
una versión que no se la creyó nadie, 
porque eso ya se venía repitiendo y los que 
estaban informados sabían que era uno de 
los métodos que estaba utilizando la 
dictadura: presentar combates trabados. 

El libro lo divido en tres partes: por 
un lado, los antecedentes de la masacre de 
Fátima, que hay unos antecedentes que 
después puedo mencionar. Yo entiendo que 
la masacre de Fátima es una venganza que 
viene llevando adelante la Policía Federal de 
los enfrentamientos que Montoneros tiene 
con la policía desde antes de la dictadura: 
tiene que ver con el comisario Villar, tiene 
que ver con el asesinato de Cardozo, tiene 
que ver con la bomba en el área de 
inteligencia de Coordinación Federal, y no 
en el comedor ─como dice algún periodista 
que sacó un libro hablando del comedor─; la 
bomba estuvo puesta debajo del primer 
piso donde se reunía la comunidad 

informativa de inteligencia de la Policía 
Federal, que era sede, pero además era 
inteligencia que todas las semanas se 
reunían a cambiar figuritas; inteligencia de 
la marina del ejército que era gendarmería, 
o sea, la bomba estuvo puesta ahí, porque 
como bien aclara el compañero, acá hubo 
resistencias, ese atentado es un gesto de 
resistencia, porque las resistencias del 
pueblo se vienen llevando desde ─por lo 
pronto podemos decir─ el '56, junio del '56, 
donde hay resistencias y hay asesinatos. 

Pero después se señalaron otras 
venganzas que va a haber por parte de la 
Policía Federal en todo el mes de julio: tres 
adolescentes en Del Viso, trabajadores de 
Bendix en la calle Chacabuco ─ahí en un 
garaje, donde también pusieron una bomba 
pero no explotó─, a los Curas Palotinos el 4 
de julio. Dice: "ahora viene el juicio”, hay 
que ver bien la participación de la Policía 
Federal con la ayuda de la ESMA, ahí había 
un trabajo coordinado de Harguindeguy, 
Roualdes y Massera en ese sentido, y 
podemos seguir con la lista de la cantidad 
de atentados que hizo Policía Federal en 
contra de Montoneros arrancando y, 
cerrando este ciclo, yo entiendo con la 
masacre de Fátima.  

Se repite lo de Fosas Ardeatinas 
─nosotros algo sabemos de esto por la 
presencia de Priebke acá en Bariloche─ 
Fosas Ardeatinas en Italia; cuando Priebke 
era capitán tuvo los partisanos: en un 
movimiento de resistencia matan a treinta 
nazis ─oficiales nazis─ y la venganza de 
Priebke fue secuestrar a trescientas 
personas y masacrarlos en unas canteras 
─en las Fosas Ardeatinas─, por eso se lo 
juzga después a Priebke. 

Y acá se aplica algo similar, nada más 
que ahí hay treinta, pero yo entiendo que 
son muchos más y Walsh en la carta ─que es 
la que acabo de mencionar─ lo deja 
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entrever, la serie de venganzas que se lleva 
adelante por coordinación federal. 

No está impune la masacre, fue uno 
de los temas en el juicio a las Juntas, fue uno 
de los casos que se realizaron y en el 2008 
se hizo el juicio específicamente en contra 
de los comisarios que participaron de esa 
masacre, entre ellos, el comisario Gallone 
─que fallece justo cuando yo termino de 
escribir el libro, preso fallece─. Él se había 
hecho muy famoso y ustedes, los que tienen 
un poquito más de cuarenta, los que tienen 
más de cincuenta ─cuarenta tiene la 
democracia, no se van a acordar, eran muy 
chiquitos─, la foto famosa que aparece en 
Clarín, un policía abrazando a una madre de 
Plaza de Mayo, y Clarín la vende ─esto es 
agosto del 82─, Clarín la vende como el 
inicio de la reconciliación entre las fuerzas 
armadas, las fuerzas de seguridad con la 
civilidad. La foto es una mentira, eso fue una 
marcha ─la Marcha por la Vida─, que no se 
permitió llegar a Plaza de Mayo. Esa foto 
está sacada en la avenida Paseo Colón, 
donde por todas las maneras posibles se 
intentó que no se llegara por Avenida de 
Mayo a la Plaza de Mayo, con lo cual se los 
fue desviando hacia la avenida Belgrano. Se 
llega finalmente a Paseo Colón.  

Hay fotos más fuertes todavía de ese 
día, en que en Diagonal Sur, donde hay 
algunos militantes e incluso algunas madres 
que intentan acceder a la plaza por la 
diagonal y hay un embate de la caballería, 
golpeando a militantes y golpeando a las 
viejas con los pañuelos, que uno ve las fotos 
e inmediatamente se acuerda también del 
2001, que aplicaron el mismo método.  

Lo cierto es que Pérez Esquivel, que 
era uno de los que estaban coordinando 
esta marcha junto al obispo Novak, 
entendía que el hecho político ya estaba, 
que ya era medida suficiente como para 
salir en los diarios al otro día. Pero bueno, 
ahí estaban las madres de Plaza de Mayo 

que a toda costa querían llegar a la plaza. 
Una de ellas está bastante frenética ─por 
parte de la policía─ y en esto aparece 
Gallone, se saca los anteojos oscuros y una 
de las madres lo interpela y tiene dos 
posibilidades: o le pega un cachetazo para 
que se calle la boca o la agarra de la cabeza 
y se la aprieta contra el cuello para que no 
se escuchen sus gritos. Y es lo que hace, y es 
la foto; porque atrás se ve a Nora Cortiñas 
recontra puteándolo y si uno ve la secuencia 
en las fotos, se ve durante todo el tiempo la 
violencia que hay en ese momento. 

Esa es la foto que Clarín vendió como 
el momento de la reconciliación, pero no 
solamente el momento de la reconciliación 
en Argentina, sino que se la vendió a nivel 
internacional, a tal punto que cuando se le 
otorga el premio Rey de España, el primero 
al que se le otorga ese premio, el rubro 
fotografía es el que recibe el premio. Y es el 
comisario Gallone que tiene la mano 
manchada de sangre por la masacre de 
Fátima.  

Cierro con… me parece importante 
decir quiénes son los masacrados, de los 
treinta hay veinticinco identificados; en ese 
sentido el equipo de antropología forense 
como equipo, no como chicos que se van 
formando, como chicos que se van 
formando vienen desde fines de la 
dictadura, pero como equipo es la primera 
investigación que lo hacen solos y es la 
primera vez que ellos firman junto con un 
médico forense una investigación que pide 
el juzgado de Mercedes, por lo tanto puedo 
decir que Fátima es donde nace el equipo de 
manera formal. 

Y entre los identificados 
fundamentalmente hay trabajadores. Por 
ahí lo importante es mencionar 
¿trabajadores de dónde? Trabajadores de 
Molinos Río de la Plata. Molinos Río de la 
Plata tiene por lo menos veinticinco 
desaparecidos, hay una causa judicial en 
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Molinos Río de la Plata, que pertenecía a los 
Bunge, a los Born y se entiende que es una 
venganza por el secuestro de los Born. Acá 
estaban los hermanos Pasqualosa. 

Bendix, que es una empresa que iba 
a enfrentamiento intenso con Montoneros, 
hasta el punto de que la Policía Federal al 
día siguiente del atentado asesina a un 
grupo de obreros de Bendix, porque en 
coordinación había una gran cantidad de 
trabajadores y acá en Fátima son tres los 
que terminan siendo llevados ahí a ser 
masacrados. 

Otra empresa es Colorín, que sigue 
estando acá entre nosotros. Otra empresa 
es Rollo, es una empresa metalúrgica de la 
zona de Pompeya, ahí hay dos trabajadores. 
El Banco Nación tiene un trabajador. El 
Cemic, que había un ambulanciero que fue 
secuestrado y llevado también, y una 
empresa que a la mejor la conocen, que 
escucharon hablar alguna vez, la empresa 
Ford, que no es que tiene veinticinco 
desaparecidos, tiene un centro clandestino 
de detención dentro de la misma fábrica, y 
en este caso es Zelma Ocampo, una 
trabajadora que había sido despedida un 
tiempito antes, y a principios de agosto la 
secuestran y la llevan, y es una de las que 
termina siendo masacrada ahí. 

Zelma Ocampo muchas veces (acá es 
amigo de la casa el compañero que también 
participó en Columna Norte y es el que 
militó la primera edición, que es Fucks), 
Zelma era la novia de Fucks, que vino un par 
de veces y ha contado la historia de él con 
Zelma. 

Y menciono por último el colegio 
Estados Unidos; es una escuela secundaria 
que vergonzosamente se llama Estados 
Unidos ─no lo digo por el pueblo sino por las 
políticas imperiales─, y ahí Norma Frontini, 
una de las chicas que acababan de egresar y 
termina secuestrada, estaba embarazada; 
hoy vive la hija, no se la llegan a llevar, pero 

menciono el colegio Estados Unidos porque 
esa escuela, así como muchas otras escuelas 
que tienen desaparecidos, la Normal de 
Banfield tiene entre veinte y treinta 
desaparecidos, entre ellos Norma Rostito, 
que fue egresada de esa escuela. 

Cierro con dos casos en particular: 
Carlos Pargas. Carlos Pargas a mí me 
permite decir que esto no es obra del 
comisario Gallone, un comisario loco; no es 
obra de Harguindeguy; es obra de un 
sistema que se viene implementando a lo 
largo de décadas en la Argentina. En cuanto 
hay resistencia a políticas coloniales, lo que 
hay que hacer es derramar sangre. Carlos 
Pargas es el cuñado de Alberto Camps, un 
sobreviviente de la masacre de Trelew. Rosa 
María Pargas en Rawson conoció a Alberto 
Camps, ahí se pusieron de novios y cuando 
se produce la fuga, Alberto participa, Rosa 
María se queda y no llega a escaparse con el 
avión, lo llevan a Trelew y es uno de los tres 
sobrevivientes. 

Rosa María era poeta ─pueden 
buscarla en YouTube, hay algunas poesías 
de ella donde aparece incluso grabada la 
voz de ella─, incluso escribe un poema a su 
novio masacrado en Trelew. 

El 25 de mayo del ‘76 son liberados. 
Cuando se da cuenta de que Alberto vive, se 
casan, tienen dos hijos, se van al exterior, 
pero la militancia es más fuerte y vuelven a 
la Argentina y terminan siendo 
secuestrados un año después de la masacre 
de Fátima. 

Y otro caso que quiero mencionar es 
el de la "Tía Tota", una mujer de 54 años, 
que me imagino que para ese momento era 
la mujer más grande del grupo. Cuando uno 
es chico piensa que cuando la gente tiene 
cincuenta años es gente vieja ─tengo 57─, y 
la "Tía Tota" es una militante que militó 
mucho con Dardo Cabo, por ejemplo. De 
hecho, Dardo Cabo le prestaba su casa y ahí 
estaba viviendo en unos monoblocks que 
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había construido la Fundación Evita en la Av. 
Libertador y Virrey del Pino, donde entra el 
túnel, ella vivía ahí y hubo algunos 
secuestros, por lo cual decide irse a una casa 
a Villa Martelli junto con su hija. Hay otras 
caídas, le dicen que se vaya y ella decide no 
irse, y son secuestradas tanto ella como su 
hija, Carmen Carnaghi.  

La “Tía Tota” es Haydeé Cirullo y está 
cansada de escaparse de los milicos; en 
1956 zafa de ser fusilada ella y su marido 
"Pililo". De todas maneras, “Pililo” cae preso 
y sigue militando, cae otra vez preso y es 
torturado… esta reincidencia entre los 
resistentes de la resistencia que no frenaba, 
de enfrentarse a los distintos poderes hace 
que las torturas lo desgasten y se muere en 
la década del '60 “Pililo”, pero sigue 
militando Haydée… Y bueno, Carmen tiene 
veinticuatro años en el '76 cuando es 
secuestrada, es estudiante de Derecho, es 
alfabetizadora y militante, igual que sus 
padres. Otra masacre. 

No solamente Camps en la masacre 
de Trelew, sino Carmen y la “Tía Tota” a los 
fusilamientos del '56, es decir, cuando se 
habla de la teoría de los dos demonios es 
desconocimiento de la historia: no existían 
dos grupos, acá hay un grupo hegemónico 
elitista que busca utilizar distintos métodos. 
Tal vez hoy ─como decía un concejal acá─ es 
justamente con las armas judiciales, 
siempre se utilizaron las armas judiciales 
porque si no, no tiene sentido, cada 
presidente que asume termina siendo 
convalidado por la Suprema Corte de 
Justicia de ese momento, desde el '30 para 
acá. Digamos los apellidos, apellidos que 
siempre se repiten, incluso por ahí tienen 
algún juez supremo que era Rodríguez 
Larreta ─lo van a encontrar por todos 
lados─. 

Es decir, no es un capricho de un 
comisario, es un sistema, y yo estoy muy 
preocupado por lo que pasa en estos 

momentos con lo dije al principio: las 
políticas del FMI exigen sangre. 

Entiendo que vivimos en una 
colonia. Estuve en Lago Escondido en 
febrero, no se puede entrar por Tacuifí, el 
camino que te lleva al lago. Nos 
enfrentamos con "paisanos" que le 
responden a un inglés "¿Qué haríamos si se 
toman las Malvinas?". Bueno, no se toman 
las Malvinas, se tomó Lago Escondido, por 
decir un caso. Podemos mencionar varios 
otros: el príncipe de Qatar, que apenas 
entregó la Copa se vino acá a comprar una 
hacienda en Río Chubut, o Benetton, que 
tiene un millón de hectáreas; podemos 
mencionar varios, pero el caso de Lewis es 
escandaloso porque maneja el poder en Río 
Negro. ¿Acaban de elegir un nuevo 
gobernador? Es Lewis el gobernador; el 
subcontador es el intendente de El Bolsón, 
imposible… La Cámpora hizo alianza. 
Mientras la Cámpora de San Fernando y San 
Isidro marchaba a Tacuifí, la Cámpora de El 
Bolsón cerraba con el intendente de El 
Bolsón, que es el contador de Lewis. 
Entonces, mi desesperación es que somos 
una colonia; no lo queremos ver, pero 
estamos en una situación compleja.  

Esta preocupación que yo tenía y la 
tenía cuando estábamos organizando la 
marcha, hubo una reunión por Meet y 
después una reunión presencial, y se 
terminó cantando "Y ya lo ves, la gloriosa 
JP" y eran todos de sesenta para arriba; digo 
¿dónde está la JP?  

Cuando en San Martín subo al micro 
que me tocó, estaba lleno de “pendejos”, 
estaba lleno de pibes, estaba lleno de 
militantes de dieciocho, veinte, veinticinco 
años; hay muchísima esperanza. Así como 
decía el video, los jóvenes se involucran en 
política, las discusiones en política que hubo 
en los campamentos que se hicieron en El 
Bolsón en este verano, en Punta Indio por el 
reclamo del Canal Magdalena en marzo… La 
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verdad, hay esperanza, más allá de que yo 
vea que nos estamos transformando en 
colonia, que hay algunos virreyes que 
tenemos que saber discernir quiénes son, 
hay un montón de esperanza y en eso la 
sangre habla y la sangre nos dice que el 
pueblo vencerá. Nada más, gracias. 
  

 Aplausos. 
  
 
 

CIERRE DE LA SESIÓN 
 

 
Señora presidenta: Bueno, después de 
estos testimonios, siendo las 19:37, damos 
por finalizada la 2ª Sesión Especial por 
Memoria, Verdad y Justicia. Muchas gracias 
por su presencia y permanencia. 
  

 Aplausos. 
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